
亲赴慕尼黑，找哈兰德“谈谈心”
克鲁伊夫有句名言：“好球队在3

月的时候就搞定转会了。”哈维显然是
将这句话记在了心里，刚进入3月，巴
萨本赛季表现刚有起色，他就已经开
始为下赛季忙活了起来，第26轮主场
击败毕尔巴鄂竞技后，哈维给球队放
了两天假，自己则跑去了慕尼黑见哈
兰德，劝说后者今夏加盟巴萨。
实话实说，哈维此行让巴萨有些

尴尬，因为哈兰德与多特蒙德有合同
在身，未经俱乐部允许私下接触球员
是要吃官司的，好在多特蒙德没怎么
计较，尽管如此，拉波尔塔也坚决不承
认哈维和哈兰德谈了转会，一口咬定

他们只是聊了聊，绝对不是谈判。
哈维也三缄其口，表示自己不会

透露任何细节：“我唯一能说的是，我
在为俱乐部的现在和未来努力工作，
现在还不是谈这件事的时候，时候到
了我自然会说。”不过主教练也给了球
迷一颗糖，暗示哈兰德并未拒绝巴萨：
“我还没见过哪位球员会直接拒绝巴
萨，事情还早，但所有球员都希望能加
盟巴萨，这是毫无疑问的。”
哈兰德对哈维意味着什么？西班

牙媒体说在巴萨基本搞定了切尔西中
卫克里斯滕森的情况下，挪威前锋就
是哈维期待的最后一块拼图。哈兰德

有身体有速度有，门前效率高，对抗能
力强，完全符合哈维的要求。现在巴萨
中锋位置上虽然有三名球员，但吕克 ·

德容是租借，赛季结束后肯定走，德佩
很可能离队，下赛季会留下的只有奥
巴梅扬，而加蓬前锋毕竟33岁了。
《每日体育报》说本赛季巴萨的表

现像极了2003-2004赛季的巴萨，前
半赛季低迷，后半赛季崛起，但直到
2004年夏天埃托奥来投，里杰卡尔德
的“梦二王朝”才大功告成，如果今夏
哈维能得到哈兰德，再建王朝不好说，
追上拜仁这个小目标大概率就能实现
了。

加强边路是手段并非目的
执教阿尔萨德时，哈维就非常强

调边路，无论使用343阵型还是433阵
型，都必须保持至少一个边路进攻点，
他曾在接受亚足联官网时解释过：“在
现代足球中，边路和中路并不是割裂
的，当你在边路施加了足够的压力，对
手就必须拉长防线，这样你在中路也
能找到空间。”

上任后哈维最重视的一样是边
路，冬季转会市场上引进的特劳雷是
纯正边锋，费兰 ·托雷斯是边锋出身，
在曼城改踢了一段时间中路，属于能
边能中的多面手，同时他竭力要求俱
乐部续约登贝莱，虽然最终未能达成
一致，但还是顶着俱乐部要求封杀法
国人的压力坚持使用。
冬季转会市场关闭后，巴萨人员

配置稳定下来，哈维的用人理念与执
教阿尔萨德时基本一致，登贝莱与特
劳雷这两位能在边路造成杀伤的突击
手互为替补，分享比赛时间，确保整场
比赛巴萨都能在边路保持压力，无论
吕克 ·德容、奥巴梅扬还是弗兰基 ·德
容，甚至是身材并不高的加维，都能通
过中路抢点的方式破门得分。
但从另一角度来说，巴萨目前的

传中确实有些太多了，哈维的初衷绝

对不是要将巴萨改造成传中队或头球
队，他虽然不似瓜迪奥拉那样强调控
球，但控球仍是一切的基础，加强边路
是为了让进攻更加立体，是手段而并
非目的。
这就引出了另一个问题，那就是

巴萨目前的中场控制力相比瓜迪奥拉
时代确实差了太多，布斯克茨老了，加
维和佩德里虽然前途无量，但毕竟还
太年轻，需要继续打磨。
哈维曾公开说过现在这支巴萨很

少有人懂得“整体换位足球（uego de
posicion）”，这一战术可以说是“tik-
i-taka”的根基，简单点说就是球员不
拘泥于固定位置，根据比赛实际情况
换位，也是瓜迪奥拉能让边后卫踢后
腰，让后腰踢中卫，让边锋和中场踢中
锋然后大获成功的基础。
中途接手球队，哈维没有足够时

间去雕琢细节，只能是先把简单的东
西做好，提升效率，积累自信。4比1胜
瓦伦西亚，巴萨其实只有七次射门，对
手反而射了11脚；4比2击败马竞也是
如此，巴萨全场射门九次，马竞射了10
次。但在现阶段，能赢球就是好的，哈
维理想中的足球是什么样，还要等下
赛季才看得到。

不做瓜迪奥拉第二，
反击也是巴萨DNA的一部分
关于瓜迪奥拉、哈维与伊涅斯塔，

一个流传甚广的故事是当年伊涅斯塔
被提拔进入巴萨一线队后，瓜迪奥拉
找到哈维对他说：“这个小家伙将来会
取代你，就像你取代我一样。”
作为球员，哈维与瓜迪奥拉一脉

相承，是为克鲁伊夫足球理念量身定
做的中场指挥官，成为主教练后都以
克鲁伊夫弟子身份自居，将荷兰人视
为足球教父。不过哈维从未想过要做
瓜迪奥拉第二，2020年4月哈维在接
受采访时曾简单描述了瓜迪奥拉的足
球风格：“崇尚控球，通过高控球率掌
握比赛，然后不断组织进攻确保主动
性，更接近于以某种固定的方式去攻

击对手。”
但在哈维麾下，巴萨对控球率的

追求并没有那么痴迷。在对瓦伦西亚
的比赛中上演帽子戏法后，奥巴梅扬
说：“瓦伦西亚在主场的防守会更激
进，所以主教练的安排就是用长传球
冲击对方身后。”另一在冬季转会市场
上加盟的新援特劳雷也说：“主教练给
我的任务就是在边路制造一对一机
会，然后吃掉对手。”
哈维自己又是怎么说的？“空间非

常重要，皇马就是通过反击击败了我
们（西班牙超级杯加时赛2比3告负），
然后我们又用反击击败了那不勒斯，
我认为反击也是巴萨DNA的一部分，

当年斯托伊奇科夫总是能利用对方防
线的身后空间进球，比利亚和亨利也
是，我们必须充分利用场上空间。”
一些了解巴萨、曼城以及西班牙

国家队的西班牙足坛人士认为相比瓜
迪奥拉，哈维的理念其实更接近于另
一位前巴萨中场路易斯 ·恩里克，后者
执教巴萨时为了充分发挥MSN三叉戟
的威力，有意削弱了中场的重要性，而
值得一提的是，哈维就是在路易斯 ·恩
里克治下变成替补，并在三冠王赛季
结束后离开巴萨的。

在另一些更了解哈维的人看来，
后者的“叛逆之举”其实一点都不奇
怪。早在2020年9月，前巴萨主帅范加
尔就给出了预言：“哈维很可能会否定
瓜迪奥拉的一些理念，这很正常，因为
作为一名弟子，如果你真的足够出色，
那就肯定会否定老师的一些东西。事
实上瓜迪奥拉也是这么做的，他的一
些理念是对克鲁伊夫的否定。”
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四个月过去，巴萨距离拜仁还差
多远？哈维的目标还没有实现，但4比
2击败马竞与那不勒斯，4比1大胜瓦伦
西亚，4比0赢下毕尔巴鄂竞技这几场
比赛充分说明巴萨确实已经回到了正
轨。2比1击败埃尔切是过去一个多月
时间里巴萨踢得最艰难的一场，但20
次射门10次射正的数据摆在那里，巴
萨踢得并不差，只是运气不太好。
但从另一角度来说，巴萨并没有

回来，或者说，是球迷最期待的那支巴
萨并没有回来。作为巴萨历史上最伟
大中场球员，梦三王朝“tiki-taka”体
系的灵魂，哈维并没有试图复制瓜迪
奥拉执教时的极致传控，在4比0击败
毕尔巴鄂竞技的赛前新闻发布会上，
这位中场大师说：“反击也是巴萨DNA
的一部分。”
这不是错觉，也不是什么噱头，哈

维治下的巴萨甚至会让球迷感到一些
陌生。客场4比2大胜那不勒斯的比赛
是最好说明，阿尔巴打进的第一球来
自于角球防守断球后的反击，德容打

进的第二球来自于门将长传，皮克打
进的第三球来自于角球进攻。接下来
对毕尔巴鄂竞技，奥巴梅扬的首球来
自于角球，登贝莱的第二球来自于反
击，吕克 ·德容则用自己最擅长的头球
打进了第三球。
一个令人震惊的数据是巴萨本赛

季已在西甲完成了11次头球破门，成
为了西甲最擅长头球得分的球队，这
支以细腻配合著称的球队上一次在西
甲单赛季头球进球上两位数发生在
2016-2017赛季，当时38轮下来也才打
进了10球。加泰罗尼亚媒体开玩笑说：
“哈维球员时代太多次目睹对手在自
己头顶上得分，所以现在爱上了传
中。”
谁能想到哈维治下巴萨最犀利的

武器会是传中与反击？边路成为了巴
萨的生命线，而无论是奥巴梅扬还是
吕克 ·德容，又或在定位球时上前助攻
的皮克与阿劳霍，总是能够充分利用
自己的身体优势———费兰 ·托雷斯对
埃尔切的扳平比分进球并非头球，但
那同样是来自于一次成功的边路传
中。

百日维新
巴萨觉醒

巴萨回来了吗？ 上周末联赛客场2比1逆转击败埃尔
切后，加泰罗尼亚豪门各项赛事拿下四连胜，上次在90分
钟常规比赛时间内输球（不含加时赛）已经要追溯到2021

年12月9日客场输给拜仁慕尼黑， 也正是在那场比赛后，

在飞回巴塞罗那的飞机上， 哈维向主席拉波尔塔保证：

“一年后，我们会达到拜仁的水平。 ”

放弃控球 颠覆传统


